

DIARIO DE LA MAÑANA  
ADMINISTRACION  
5-Ilumani-5

SUSCRIPCION  
Pago adelantado  
Por un mes..... Bs. 1,50  
" trimestre... " 4,50  
" semestre... " 9,00  
" un año..... " 16,00

# ELDIARIO

REDACCION  
5-Ilumani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica  
"Diario"—La Paz

Casilla de correo 144  
Teléfono N°851

## CERVECERIA

## BOLIVIANA—NACIONAL

### LA PAZ

Estando por terminarse las nuevas instalaciones de nuestra fábrica montada con Máquinas de vapor y de nieve de las construcciones más modernas que se conocen en la industria cervecera Tenemos el agrado de anunciar á nuestros numerosos consumidores de La Paz y de las Provincias, que merced al ensanche y trasformación que ha experimentado nuestro establecimiento, nos encontramos en la situación de poder satisfacer todos los pedidos

## SIN DEMORA

Si hasta hoy nuestras elaboraciones se recomendaron y se distinguieron por si mismas y por su excelente

### Calidad, Duración y Pureza

Podemos ofrecer en adelante un producto aún superior é igual á las

### MEJORES MARCAS IMPORTADAS DEL EXTERIOR

Con objeto de conseguir este resultado no hemos omitido gasto ni esfuerzo alguno para incrementar nuestra fábrica SIENDO NUESTRO MEJOR RECLAMO EL EXITO OBTENIDO

### PILSENER

### LAGER

### FRANCISCANER

### Extracto de Malta

POR SU CALIDAD, PUREZA Y DURACION EN CUALESQUIER CLIMA POR MAS CALIDO QUE SEA

LA PAZ, OCTUBRE DE 1905.

CERVECERIA BOLIVIANAL—NACIONAL

EL DIARIO

Instrucción

El problema de la instrucción es conocido; pero entre nosotros no está ensayado.

Debemos comenzar por lo más simple; por regularizar la enseñanza primaria, la más elemental de las enseñanzas.

Tenemos una enorme masa analfabeta, y de allí un sinnúmero de entorpecimientos y retardaciones que obstaculizan el progreso.

Estamos preocupados con los programas y los sistemas. Creemos que no es en este instante lo más necesario. Lo que urge es enseñar a leer, escribir e instruirse en lo más elemental a la enorme masa de nuestra población rural.

Las municipalidades tienen hoy ese deber; pero son impotentes para cumplirlo; su fin es otro y sus proyecciones no son precisamente esas. Conviene entregar esa labor a universidades bien organizadas y es eso lo que debía hacerse primero.

Siento declarar que no es satisfactorio el estado de la instrucción municipal, hasta el punto de que en ella no se nota siquiera ese progreso lento que sostiene aun a las instituciones menos favorecidas.

Yo creo que la instrucción, madre de las sociedades modernas, necesita en Bolivia un impulso vigoroso, que descienda desde la universidad hasta la más pobre escuela de aldea.

Profesores de vasta competencia, maestros de escuela formados y preparados para la enseñanza, locales apropiados que no causen a los niños la impresión de un presidio, buenos textos y útiles de enseñanza, distribuidos en una cantidad y proporción indicadas por la experiencia y la práctica, y dotaciones que guarden relación con la encumbrada altura que merecen ocupar los apóstoles que abren los ojos del niño y señalan a la juventud amplios y luminosos horizontes; serían en compendio, las condiciones indispensables para que la instrucción siga el nivel de los progresos materiales.

Sin un plan que se conforme a estas ideas generales, la instrucción seguirá estacionaria, sin más horizonte que los limitadísimos adelantos, obra de una consagración persistente de unos pocos preceptores, pero insuficiente para alcanzar éxitos apreciables.

Es lógico que las escuelas municipales estén dentro y dominadas por esta situación general, y que los resultados obtenidos hasta hoy no satisfagan ni medianamente las aspiraciones populares.

Contenidos, entre tanto, en que las energías iniciativas del señor presidente de la república, y su activa labor por transformar radicalmente el plan y desarrollo futuro de la enseñanza, y que ha merecido un aplauso general, producirán en un tiempo más o menos próximo, los frutos que de ella se espera, alcanzando Bolivia el nivel de las demás naciones sudamericanas.

En lo que concierne a los detalles de la marcha que han seguido las escuelas municipales, me refiero a los cuadros e informes que se publicarán juntamente con esta memoria.

Capitales chilenos en Bolivia

A raíz del tratado celebrado últimamente con la vecina república de Chile, se ha despertado en aquel país una verdadera fiebre por empresas bolivianas, principalmente de minas.

Naturalmente el estaño ha llamado la atención, en primer término, y ello se explica fácilmente por la importancia cada día más grande que va tomando este último metal, cuya demanda aumenta en los mercados europeos, y que, tanto por esta causa como por la disminución de la producción en México y los establecimientos del Estrecho, sube de precio diariamente.

Las minas de estaño en Bolivia son de una importancia innegable, comprobada por los magníficos resultados que van dando establecimientos tan conocidos como los de Huanuni, Lillagua, Inquisivi y otros.

Hace poco que la prensa anunció la venta de la empresa de Lillagua de propiedad del señor Pastor Sainz, a un sindicato chileno, y es también un hecho la negociación del famoso mineral de Monte Blanco a otro sindicato de la misma nacionalidad. Solamente en estas dos adquisiciones han

de emplearse al rededor de siete millones de bolivianos, de los cuales tres pertenecen a capitalistas bolivianos. La introducción de tan enormes sumas al país, contribuirá indudablemente a un desarrollo económico de primer orden, dando lugar al surgimiento de otras mil industrias.

Han contribuido al éxito de la negociación los informes altamente favorables de los ingenieros Lazaeta, Jackson, Barriga, Tirapegui y otros; con cuyo antecedente no es aventurado predecir un éxito satisfactorio en la explotación.

Son varios los sindicatos que se han formado en Chile con objeto de verificar estas negociaciones, empeñándose cada cual en obtener los mejores datos posibles sobre las minas de Bolivia para garantizar el éxito, habiendo algunos avanzado hasta enviar ingenieros que residen permanentemente en Bolivia.

Dentro de poco tiempo debe llegar una nueva comisión de ingenieros con objeto de estudiar algunas minas, ratificar los informes presentados por los ingenieros Santelices, Torres y otros, con lo que se realizarán indudablemente nuevas combinaciones que han de aprovechar directamente al departamento de La Paz.

Sería de desear que los capitalistas bolivianos dejando su habitual apatía y esa desconfianza o miedo en todo lo que es nuevo, se decidieran por esta clase de negocios que les reportarán indudablemente pingües ganancias, pues que se trata de minas verdaderamente valiosas y ricas.

En cuanto a los fracasos, son casi imposibles y ocurren lo mismo en empresas bancarias o industriales. No tienen, pues, fundamento los temores que se dirigen por ese lado.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Negociaciones con China

San Petersburgo, enero 11.—Se anuncia que el gobierno ruso iniciará muy pronto las negociaciones con China, para que reconozca los derechos rusos en toda la Manchuria, derechos idénticos que los que tiene el Japón.

Se asegura que las autoridades chinas, resistirán las proposiciones de Rusia.

Recuperando la línea transiberiana. El corresponsal de «The Standard» en San Petersburgo anuncia que el ministro de la guerra se ocupa actualmente en organizar una fuerte expedición con el fin de recuperar la línea del ferrocarril transiberiano que se halla en poder de los revolucionarios.

CHINA

Repatriación de tropas rusas

Pekín.—Los comerciantes, que precedentes de Karbín se hallan en esta capital, manifiestan que las autoridades rusas repatriarían rápidamente las tropas del ejército de la Manchuria para evitar una rebelión, pues, los soldados amenazan a sus jefes con que se defeccionarán e imitarán a las tropas de Vladivostok, sino se le repatria inmediatamente.

Negociaciones con Rusia

El gobierno del celeste imperio, ha nombrado a Tong para que negocie con Rusia la limitación de la guardia del ferrocarril manchuriano.

ITALIA

Viaje del rey de Bélgica

Roma.—Comunican de Milán que el rey de Bélgica, que se hallaba en aquella ciudad, ha seguido su viaje de regreso a la ciudad de Bruselas.

INGLATERRA

La cuestión Marruecos

Londres. El diario «The Times» dice que, el libro blanco recientemente publicado, en contestación al libro amarillo, es muy débil, es decir, no tiene argumentos fuertes con que oponerse; no conviniendo al objeto que se propone, no constituye una verdadera respuesta al libro amarillo.

El proyecto de dividir el control de policía en Marruecos entre las demás potencias, es inaceptable para Francia.

Las potencias signatarias, cooperando a Inglaterra, mantendrán sus compromisos con Francia, en el acuerdo que tácita y expresamente contiene el tratado de Madrid.

La república de los Estados Unidos sostendrá a Inglaterra, Portugal, Rusia, Italia, Suecia y España, obrando de acuerdo con Francia, para asegurar una solución justa y duradera.

Sobre el monroísmo en América

«The Morning Post» hablando del monroísmo dice que, es necesario un acuerdo preciso, antes que el mundo encargue al presidente de Estados Unidos, hacerse liqui-

dad universal de las deudas sudamericanas.

Es necesario que garantice que no habrá favoritismo en pró de los acreedores americanos y en perjuicio de los deudores europeos.

Creación de una autoridad irlandesa. El ministro de la India Mr. Morley, en un discurso que ha pronunciado ha preconizado la creación de una autoridad representativa irlandesa, especialmente encargada de los asuntos de Irlanda.

ESPAÑA

Condecoración a Alfonso de Baviera. Madrid. El rey de España Alfonso XIII, ha condecorado con la medalla de la orden del toison de oro al príncipe alemán Alfonso de Baviera.

Un gran baile en el palacio de la infanta Isabel

Anoche se ha verificado un espléndido baile en el palacio de la infanta Isabel, en honor de las naves «Infanta María Teresa» y «Príncipe Fernando», que recientemente han sido votados al agua.

Asistieron a dicho baile: la familia real, los príncipes de Baviera, el gobierno, el cuerpo diplomático y la nobleza.

NORUEGA

La coronación del nuevo rey. Cristianía. Los diarios de Londres afirman que los reyes de Inglaterra asistirán a la coronación del rey de Noruega, príncipe Hankoni.

ESTADOS UNIDOS

Los intereses franceses en Marruecos

Washington. El gobierno de los Estados Unidos ha reconocido los intereses especiales que Francia tiene en Marruecos, lo que equivale a un apoyo de las pretensiones francesas, como lo anuncia un diario de Londres, que dice: una autoridad yankee ha declarado que los Estados Unidos darán un apoyo moral a Francia en Inglaterra en los asuntos de Marruecos.

ARGENTINA

Un sensible fallecimiento

Buenos Aires. Comunican de Londres que ha fallecido en esa capital la señora Manuela Doméckgai de Gargia, madre del actual ministro argentino.

La salud del general Mitre

El general Mitre continúa muy postrado, no hay esperanzas de reacción.

Inauguración de un asilo

Las damas católicas de Belgrano, han nombrado al presidente Quintana y su esposa, padrinos para la seremonia de la inauguración de un colegio y asilo de niños desvalidos, que se efectuará el día 14 del presente mes.

Escursiones del ministro japonés

El ministro japonés señor Saghimura, ha hecho una excursión a la provincia de Mendoza, con el fin de visitar los viñedos que allí existen.

CHILE

El capitán Zegers a Europa

Santiago. Se ha declarado el envío a Europa del capitán de navío Zegers, con el fin de estudiar la organización y las construcciones navales, el servicio aduanero y la industria de la pesquería.

Presidencia del consejo de defensa

El ministro de hacienda ha notificado al consejo de defensa fiscal, anunciando que en lo sucesivo presidirá personalmente las sesiones.

El gabinete militar

Mañana se reunirá el gabinete militar con el fin de promover el ascenso a mayor. En la terna que al efecto se ha presentado figuran los señores Cochrane Calvo, Ramón Cifuentes y Ernesto Medina.

Graves perjuicios en Vallenar

Anunciando de Vallenar que la creciente del río ha destruido la cuarta parte de la población, cortando varios puentes y paralizando el tráfico.

Mucha gente ha quedado en la miseria, a causa de los graves perjuicios.

Las autoridades han pedido que se envíe socorros a fin de atender a las personas damnificadas.

Se ha autorizado al gobernador que invierta los fondos que señala la ley para el régimen interior.

Política interna

Los antipactistas se atribuyen el triunfo del senador señor Figueroa, amenazando obstruir los presupuestos si se le arrebatara la elección; además dicen que trabajarán para mantener funcionando el congreso hasta el mes de marzo próximo, para prevenirse de las juguetas de los pactistas, y pedirán que se repitan las elecciones, porque sesenta mesas quedaron sin funcionar en Santiago, lo que influye sustancialmente en el resultado final.

Se espera la reunión del colegio electoral para saber los cómputos definitivos.

«El Mercurio» tratando sobre estas cuestiones, insiste en la necesidad de que se despache lo más pronto, el proyecto que crea un tribunal calificador de elecciones, antes de que se cierren las cámaras, para evitar dualidades en las futuras elecciones para congresales y para presidente de la república.

«El Imparcial» aplaude el triunfo obtenido por el señor Figueroa en la elección para senador.

La cuestión salitrera

«El Diario Popular» ocupándose de los debates salitreros piensa que las discusiones dentro de la esfera serena y levantada de los altos intereses públicos y en estrecha fiscalización, son beneficiosos; pero llevados al terreno de los negocios privados, donde ya desgraciadamente van resvalándose, se convierten las cámaras en trastandios de bolsa y en un difamador dañoso como funesto.

Otras noticias

Se sabe que el gobierno ha decidido cambiar al intendente y al prefecto de Valparaíso.

Se ha dirigido a Antofagasta el delegado salitrero que va con el fin de dilucidar la debatida cuestión salitrera.



—Hoy se va a Lima monseñor Bavona, delegado apostólico que ha sido nuestro huésped por algún tiempo. Monseñor Bavona, por sus ideas progresistas, por su trato franco y su afabilidad, ha sido de todos estimado. En el clero es uno de los avanzados; es de los que creen que es preciso poner a la religión a la vanguardia del progreso, sin retardarla ni postergarla.

—Se va también via Mollendo, Valparaíso y Buenos Aires, a Tarija, el diputado don Casimiro Campero, que deja muy buenas relaciones en esta ciudad.

—Marchan con dirección a Cochabamba los señores Isaias Morales y Angel Navia, diputados por Ayopaya y Totora, respectivamente.

—También se va con dirección a Cochabamba el diputado por la provincia de Tapacari, don Constantino Morales, que tiene la gloria de llevar la ley que crea la provincia independiente de Tapacari fuera de la de Quillacollo. Será muy bien recibido por sus electores.

—La señora Lucila C. de Valle está enferma, aunque no de gravedad.

—Anteayer contrajo matrimonio en Sorata, el doctor Flavio López con la señorita Martina Loza.

—Hoy serán inhumados los restos de la que fué señorita Carmen Diaz Romero, que falleció ayer.



—Hoy festeja en Lima su onomástico nuestro popular ministro don Benedito Goytia, que ha desempeñado con satisfactorio éxito la difícil misión que se le encomendó. Pocas veces se había presentado la situación más erizada de dificultades que ahora. Un cúmulo de circunstancias desgraciadas habían sembrado de recelos las relaciones de ambos pueblos. Nuevas situaciones y exigencias económicas reclamaban evoluciones radicales en las cuestiones comerciales. Intereses contrapuestos, privilegios tradicionales hacían poco menos que insoluble el problema. El señor Goytia, con tino y perseverancia, con energía y diplomacia encaró las dificultades y las salvó. Ha servido bien el alto puesto confiado a su espíritu práctico y a su versación política. El tratado que ha suscrito es el primero que satisface las aspiraciones del país y reconoce sus derechos. Recién somos realmente independientes respecto de las gabelas comerciales del Perú. El congreso de Bolivia le ha hecho justicia aproando por unanimidad ese pacto. En el día dedicado al recuerdo del afortunado hombre público, es justo tributarle este voto sincero de gratitud.

—El entierro del señor Sixto López

Ballesteros tuvo una selecta concurrencia. Pronunciaron sentidos discursos los señores Rafael Berthín h., Isaac G. Eduardo, Abdón Calderón y Eloy Gozalves. La sociedad ha hecho al señor Ballesteros los honores que merecía como poeta, como periodista y como hombre público.

He aquí el discurso del señor Eloy Gozalves:

Señores: Los hombres que han empleado sus energías en una labor eficaz, dejan en pos de sí, recuerdos inolvidables tanto más fuertes cuanto más generosa y abnegada fué ella. Impulsado por tales sentimientos, os detengo ante los restos del doctor Sixto L. Ballesteros.

Cesó la vida en ese organismo privilegiado, y esa esclarecida inteligencia y esa voluntad adolorida, yacen heridas é inertes para siempre.

Pasó al no ser aquel liberal doctrinario, defensor del institucionalismo democrático por el que trabajó gastando sus fuerzas, que como las de otros no han alcanzado aun el triunfo, porque á ello se oponen leyes sociológicas.

Mas, en su corta pero fecunda actuación en el escenario de la vida, batalló con denuedo, cosechando laureles merecidos para sus sienes de pensador ya como literato, periodista, abogado, legislador y otras fajas por las que ha atravesado dejando luminosa huella.

Dotado de un talento poderoso, robustecido por vasta ilustración, constituida una de las más fundadas esperanzas de nuestra nacionalidad. Mas ¡ay! ocultas circunstancias de directa influencia en la máquina humana, decepciones muy hondas tal vez, que suelen siempre herir á aquellos que al talento llevan unido el esfuerzo para luchar por el triunfo del bien, la verdad y la justicia; han hecho que ese infatigable obrero se incline por un momento fatigado, mas no vencido. ¡Embates del destino!

Y cuando lleno de entusiasmo comenzaba á recobrar sus bríos, querido siempre por la intelectualidad y sin más norte que el ideal, la muerte lo arrebató, emocionando á todos porque supo elevarse sobre el nivel de los demás.

Muere prematuramente sin haber terminado de ascender la escabrosa pendiente de la vida; y se pierde agoviado por el trabajo y las decepciones, y al dejarnos aquel que siempre nos daba su palabra de aliento y sus sinceros consejos, nos dé lugar á una reflexión: es necesario educar el carácter sobre todo.

Y se va llorado por la juventud cuyas lágrimas son sinceras y justas, por que en su corazón aun no se anidan las vilezas, mezquindades ni pasiones que pudieran torcer su criterio.

La sociedad Agustín Aspiazú, en cuyas filas deja un vacío irreparable, me manda depositar estas flores, símbolo de su dolor, sobre la tumba del que pasó al dominio de la historia, único juez de los actos humanos.

Nuvecillas que pasan

Junto al balcón, mirando la enlozada calle á través de los cristales, en que se estaba hablando á menudo alguna gotita de lluvia, trasparente y diáfana, conversaban animadamente las dos amigas.

Rubia era una de ellas, su rostro piadoso, de niña traviesa, contrastaba singularmente con la otra, morena, de ojos altivos y severos, en los que se dibujaba un alma luchadora y valiente.

El susurro de sus dulces palabras tenía esa melancolía encantadora de los secretos, cuando entre niñas que van á ser mujeres se confiesan amarguras en el seno de la amistad; y los candorosos acentos, huyendo de la tierra remontan el espacio y chocaban con las gotas de agua, frías y tristes, que descendían de las alturas.

—Eres mi alma—decía la morena—confío en tu discreción y en tu cariño; por eso te cuento la verdad toda. No rompí yo con él; no fui yo quien quise interrumpir relaciones en las que creí encontrar una felicidad imperecedera. A nadie sino á tí confesaría esto. Le amaba, lo quería, con esa adoración que sentimos las mujeres cuando nos enamoramos. Me postraba á sus plantas, como se humilla el devoto ante el santo de su devoción; pero ¡ay! en vano; no me correspondía, lo noté en la frialdad de sus miradas y en el fingido entusiasmo de sus conversaciones; lo comprendí en una multitud de pequeñeces, en cuya insignificancia pude encontrar la realidad triste. Y entonces, sólo entonces, quise y conseguí la ruptura de noviazgo. Ya ves que no fué mía la culpa, la tuvo un desvío.

—Dos meses escasos han transcurrido y ya el ingrato apaga el desconsuelo que no tuvo, mintiendo amores en otros oídos más crédulos; y si no fuera suficiente para marchitar mis ilusiones su torpe conducta, me bastaría descender al fondo de mi alma y examinar mi conciencia; de aquella pasión que sentía, nada existe; como por encanto desaparecieron los arrebatados pensamientos y los amorosos impulsos y sólo queda algo de rencor y un macho de despecho, ruinas deplorables que no pudie-



ron ser nunca un afecto verdadero. No lloraré mis desengaños, fuera necio e tristeceerme por haber descargado el espíritu de un bagaje quizá con encantadoras apariencias, pero falso y engañoso. Ahora ni creeré jamás en esas patrañas subyugadoras de corazones que se desprenden y de almas que se funden... Estoy desengañada y desengañada para siempre.

Se compaña escuchó al principio sonriente y descreída, más poco a poco fué poniéndose seria, mordiéndose sus delicados labios y adormeciendo los viarachos ojos, hasta que al fin, con voz coqueita pausada, como hablando consigo misma, dijo a su vez:

—No quería creerle; he sido siempre devota en esa urdimbre de ideas rosadas que llaman amores, pero, á mi pesar, he de convencerme de la verdad ingrata. Todo es falso, vence el egoísmo á las amistades de la niñez y á los desvanecidos de la juventud. Las locuras amorosas, los delirios del querer, duran tanto como el ser correspondidos. Las mujeres somos coquetos y los hombres inconstantes. Con el desaliento en el alma y el llanto en los ojos ves desgajarse marchitas una á una las ilusiones que abrigabas... Y yo no me alegro de saber lo cierto, no; en vez de la realidad desearía ese ambiente neblinoso y purpúreo que vemos desvanecerse... quisiera suspirar apasionada creyéndome correspondida, y decir como no puedo menos: Amor, amor.

Callaron las dos amiguitas, abstraídas en tristes reflexiones, y sus miradas, en momento indiferentes, se detuvieron en una escena que se desarrollaba en la calle entre el cotejar incesante de la lluvia. Una mujer con el rostro transido de frío y mojado por completo sus modestos vestidos, apretaba contra su pecho á un niño que lloraba desolado; sus labios de madre se posaban una y mil veces en la carita de querube, y tratando de cubrir al chiquitín con un mantón, dejaba indiferente que la lluvia castigase su desmedrado cuerpo.

Con lento paso, arrimada á las paredes, continuaba su camino, atenta tan solo al cuidado de su hijo, acariciándolo suavemente, ambicionando cambiar en risas las lágrimas que rodaban numerosas por las mejillas infantiles, compitiendo en transparencia con las que descendían de las nubes.

Siguieron los ávidos ojos de las amigas el amoroso grupo que se alejaba, y sin poderse contener, á un mismo tiempo, en dulcíssimas voces que reflejaban, al parecer, el convenimiento del alma, murmuraron: "Ese es el único amor, el verdadero, el inmarcescible, fuera de él, no exista sino doblez y mentira..."

Quedaron pensativas: la escena de la calle permanecía viva y palpante, esculpida en su imaginación; en sus labios temblaban aún imprecaciones desdenosas hacia la pasión de la juventud; en sus rostros bellos se pitaba la desilusión... Pero sus ojos brillaban, y allí, muy hondo, en la sima de las pupilas azules y claras de la rubita y en las negras de la morena, entre el parpadeo de las largas pestañas, parecía agitarse una idea no vencida, un chispazo de esperanza que vencería pronto.

Contra sus propias creencias y firmes propósitos continuaban esclavas del amor, creían en él; le veneraban... ¿Y como no? (Tenían 19 años!)

PALABRAS LIBRES

Cosas del ambiente

Pertenece ya al dominio de los principios la afirmación de que, á determinado grado de civilización social corresponde cierta adaptabilidad en el individuo, que le fuerza á aceptar las creencias y opiniones generales, debiendo conformar su conducta á reglas preestablecidas y ajustadas á la corriente ordinaria de los actos análogos.

"En la tierra en que estuvieress haz lo que vieres" es excelente consejo que está á punto de confirmar recientes investigaciones en el campo de los hechos sociales. Se explica satisfactoriamente el influjo que ejerce ese determinado modo de pensar y de sentir corriente en una colectividad, teniendo en cuenta los poderosos efectos que está llamado á producir el proceso de asimilación tendente á la homogeneidad en todas las manifestaciones de la vida de un pueblo.

Ciertamente es bastante práctico al procedimiento que se recomienda, de procurar comprenderse con el conjunto de opiniones y reglas, establecido ya como base de acuerdo en la conducta común. Lo cierto es que el código de la crítica consigna positivas sanciones al respecto, pues el abrumador juicio del ridículo comprende todos los grados posibles hasta llegar á los lindes de lo curio, epíteto moderno que se aplica haciendo juizo de maldéfica espiritualidad.

Puede delinearse el tipo del perfecto galán mediocre, cuya irreprochable figura coincide con todas las

evoluciones de la moda, y está en su elemento al entretenerse con las superficialidades del roce social: es el *arbitrario elegantísimo* que despliega, en su calidad de *dandy* desalón, ese ingenio mediano suficiente para mantener el interés que despierta su simpática presencia. Este *gentleman* personifica indudablemente el carácter de la vida urbana de una población, y es un ejemplar apreciable por cuanto resume en su ser todas las cualidades y defectos del ambiente de sociedad; profundízmosle un poco y veremos que es el genuino representante de las tradiciones de la época y de los gustos latentes. Bajo los pliegues de su vestido confeccionado con esmero parisien y de los amañamientos de distinción aristocrática, se observa su espíritu apegado á todos los usos y conforme con todas las prácticas.

Es el *burgués* por un estilo, así como el modelo en otro género de burguesía podría representarse en la persona de un *perenne* empleado público, católico, apostólico, romano, adicto á las apoteosis legendarias de la independencia, que tiene la suerte de opinar precisamente como la mayoría y es un acuchado conservantista, amigo del orden y de la paz... cuando la paz y el orden están asegurados.

Preténdese por algunos que cabalmente este criterio debe ser el regulador de la moral individual, á tal punto que, en su concepto, estaría perfectamente justificado el sacrificio de toda mira independiente en beneficio del común sentir que predomine en el ambiente. «Los mismos filósofos no se encuentran mal siguiendo el camino de los asnos» dice con su acostumbrada espiritualidad el más amable de los metafísicos franceses: Manuel Guyau.

Es preciso reconocer que todo ello tiene ventajas efectivas, y es digno de admiración el que, apesar de su carácter elevado, sabe adaptarse bien á las exigencias anónimas del público, reservándose las convicciones de su juicio interno. Con qué gravedad vemos danzar la cuadrilla Linceos á un diplomático de talento; parece que quisiera en la combinación de las figuras el mismo empeño que para obtener buen éxito en las relaciones internacionales; sin embargo, puede ser soberano su desden por lo ridículo.

Pero, por desgracia, no todos poseemos ese don de adaptabilidad; y así como hay individuos que debieran haberse anticipado algunos siglos en vivir:—el místico excesivamente bondadoso en la edad media, tal cual,—del mismo modo juzgo que algunos podremos reclamar pasaportes al planeta Marte... cuando se decreta el estado de sitio por causa de conflictos cósmicos.

Roberto Zapata.

SIXTO LOPEZ BALLESTEROS

Antiguo compañero de labores literarias, amigo íntimo de Sixto López Ballesteros, la noticia tan fatal cuanto inesperada de su prematura muerte, ha llenado mi alma de dolor.

Humilde tributo de gratitud y de fraternal cariño, rindo á su memoria querida, al consagrarle estas líneas escritas al correr de la pluma y en momentos en que el pesar ofusca la mente y las lágrimas no empujan las pupilas, porque están granizando en el corazón. Momento tristísimo en que todo parece obscuro, en que el crepúsculo de la muerte lo tñe todo de vagas neblinas, y en que parece que "el órgano de los recuerdos toca el requiem de las desesperanzas".

Oh, como es triste ver un ser querido que nos abandona para siempre y que cae en el gran precipicio de la vida y se sepulta en el mar sin orillas de la tumba!

Oh, como es triste contemplar la luz de un genio que se colapsa y se pierde entre las negras claridades del sepulcro, puerto seguro donde va á anclar el pobre bajel desmantelado, quizá deshecho por las tempestades soportadas al surcar el mar proceloso de la vida.

Así vemos hoy desaparecer al amigo querido, al amoroso padre de familia, al patriota ciudadano, al dulce poeta, al galano literato, al inteligente periodista, al caballero culto, ilustrado, distinguido y generoso.

Todo eso fué el doctor Sixto López Ballesteros!

Muere en la plenitud de su existencia y cuando aun la patria por él tan sinceramente amada, podía esperar mucho de sus luces, su talento y su civismo.

Su carácter era abierto, franco y bondadoso; su corazón expansivo y nobilísimo, su cerebro brillante y fuerte, y su alma enérgica y compasiva, juntamente con ella, como en un órgano múltiple y magnífico, las aletas aladas y los misereros profundos, las alegrías íntimas y los dolores acerbos. En la prensa y en diversos cargos pú-

blicos, desempeñados con poco común acierto y competencia, sirvió con talento y entusiasmo á la patria, á la que profesaba religioso culto.

Con destellos de astro, brilló entre esa pléyade de jóvenes intelectuales de La Paz, que son honra y gloria de las letras nacionales, y pasó por nuestro cielo literario como fugaz meteoro, para perderse luego en el inmenso azúr.

Hoy nos queda ya sólo su recuerdo, y ese recuerdo es el que en este sombrío momento, arranca una lágrima á nuestros ojos, un gemido á nuestros corazones, una plegaria á nuestras almas y una bendición á nuestros labios.

Terminada tu peregrinación en el triste y escabroso valle de la vida, descansa en paz, amigo querido; duermas tranquilo el sueño sin enauños de la tumba, en el seno de esta generosa y amada tierra paceña, tierra de las rosas fragantes y de los afectos sinceros.

T. O'Connor d'Arbach. La Paz, enero 11 de 1906.

NOTAS ADMINISTRATIVAS

Ministerio de Justicia é Instrucción.—Ayer se expidieron los siguientes oficios que tenemos agrado en transcribir: Al R. Padre Salesiano Víctor Marie Marchant. Presente.

Señor: Los estudios que usted ha consagrado, tanto en la capital de la república como en otras ciudades, durante algunos años, á las condiciones peculiares del país con respecto á la higiene pública, y la ilustración que lo distinguen en esta clase de conocimientos, de tan reconocida importancia para la vida de los pueblos, hacen que usted se encuentre en condiciones especiales para redactar un texto de higiene, adecuado al país, y que pueda destinarse á la enseñanza de la materia y á la popularización de tales conocimientos.

Aprevecho, pues, del ofrecimiento que usted se sirvió hacerme verbalmente, y tengo el agrado de manifestarle que con agrado me complacé en aceptar su oferta de redactar é imprimir el expresado texto.

Con toda consideración quedo de usted muy atento Servidor. J. M. SARACHO.

Al R. Padre Salesiano Víctor Marie Marchant. Presente.

Señor: Dada la versación que usted posee en las prácticas y fórmulas que emplea la estadística, me permito insinuarle quiera usted remitir á este ministerio un formulario de cuadros que podrían emplearse en el registro civil para llevar la estadística de nacimientos, matrimonios y defunciones en los distintos centros de la república.

Agradeciéndole de antemano por esta labor con que contribuirá usted á la mejora del servicio público en el país, me es grato renovarle mis consideraciones de aprecio con que se suscribe su atento Seguro Servidor. J. M. SARACHO.

Prefectura.—Despacho del día 11. Se acepta la transferencia hecha por Hugo Zalles en favor de Enrique Salazar del contrato para el servicio de rodados de Viacha á Corocoro.

Auto de solvendo contra Ricardo Ascarranz, por adeudo á los ingresos de la aduana nacional.

Tomasa A. Cuena contra Juana A. Peralta sobre cobro de pesos. Apruébase la liquidación.

Se adjudican á Jorge E. Zalles cien pertenencias sobre vetas de estaño en la jurisdicción de la capital Chuania de la provincia de Muñecas, con el nombre "Dos Naciones".

Se declara la caducidad de la mina "Flor de María" de Felipe G. Zapata con derecho de prioridad á Constantino Baudoin.

Se declara subsistente la adjudicación hecha de la mina "La Buena Esperanza" de Simón Aranda.

Pedro Paucara, solicitando exención del servicio militar. Elévese ante el señor ministro de la guerra.

Ramón Polo contra Néstor Monasterios sobre cobro de pesos. Informe el habilitado.

Sinona de Saavedra, solicitando se ponga á despacho un expediente. Informe el notario.

Domingo Yupanqui, pidiendo su inscripción en la matrícula de contribuyentes. Vista.

Guillermo Campuzano, sobre registro de marca de fábrica. Vista.

Dario Gutiérrez, sobre registro de marca de fábrica. Vista.

Fidel N. Bozo, solicitando se proceda á las diligencias de posesión del mineral "San José". Informe el notario.

Benjamín Torrelío, sobre desglose de documentos. Informe el notario. Dionisio Yupanqui, sobre exención del servicio militar. Cúmplase la resolución del ministerio.

Salomon Alexander, haciendo oposición al mineral "María" del que fué José Morel. A la oficina con noticia de partes.

Enrique G. Zabala, sobre exención del servicio militar. Cúmplase la resolución del ministerio.

Martin García, pidiendo su exención del servicio militar. Cúmplase la resolución superior.

Julian Ayrooa, sobre exención del servicio de las armas. Cúmplase la resolución del ministerio del ramo.

María V. de Cabrera contra Gregorio Retamoso sobre cobro de pesos. Póngase en conocimiento de las partes la liquidación.

JUDICIAL

Corte superior.—Despacho del día 10.

Sucesión Noel Berthin contra la testamentaria de don Ramón Marquigui Iriarte, sobre cobro de pesos. Se rechazó la apelación.

Simona Ugarte con Florinda Salis de Riva, por injurias. Se confirma el auto apelado.

Santiago Aramayo con Pedro C. Espinoza, sobre discernimiento de tutela y curatela. Se anula el auto de vista.

Exámen. Como lo anunciamos, ayer rindió exámen para ejercer el cargo de procurador el ciudadano Venancio Cabrera, habiendo obtenido plena aprobación.

Debate. Ayer bajo la presidencia del señor juez segundo de partido, se efectuó el debate para juzgar al encausado Francisco Ibañez, acusado por el delito de heridas á Feliciano Nina. El fiscal primero de partido, doctor Francisco Viscarra H., fijó conclusiones para sentencia.

De Paris

El futuro presidente de la república francesa

El sucesor del señor Loubet—Candidaturas eliminadas—Droumer o Bourgeois?—La sorpresa

Señor director: Desde algún tiempo, se han puesto adelante muchos nombres de hombres políticos, como otros tantos candidatos á la presidencia de la república; de aquellos nombres, algunos parecen tener probabilidades.

En el espíritu de los parlamentarios llamados á elegir el futuro presidente de la república, se hizo; un trabajo de selección las candidaturas inciertas se han eliminado por sí mismas y ya no quedan más que algunos nombres á la hora actual, vivamente discutidos.

En primer lugar, debemos decir que, la candidatura del señor Fallières no es considerada. Normalmente, es el presidente del senado quien debería reemplazar al presidente de la república. Así mismo, se ha decidido una especie de gerarquía tácita que la costumbre ha establecido. Pero el señor Fallières es una figura política más bien insignificante para reunir muchos sufragios. Los senadores lo llevaron á la dignidad de presidente del senado por estima de una carrera política que fué laboriosa, pero no tuvo nada de notable; luego como hombre de acción no existe.

Se dice que el señor Fallières aspira al Bliseo. Pero, por cierto, la opinión de la mayoría parlamentaria, no le es adherida. El señor Berteaux, sigue pretendiendo el asiento presidencial. Se prodiga, se pone como el hombre indispensable, va, viene, ocupa la atención, toma postura de un Roosevelt. Como tiene muchos amigos, no mira á los gastos, continúa su campaña con la mayor actividad y por todos los medios; pero el señor Berteaux se ilusiona. No tendrá para él, más que sus amigos de la extrema izquierda que no constituyen la mayoría.

Por otra parte, sus procedimientos han disgustado á muchos que ya vacilaban. Se le reprocha su ambición por su pasada política y por sus servicios; sus ideas radicales socialistas, espantan la opinión de muchos que prefieren en el poder, un hombre moderado. Se le reprocha también los medios empleados para crearse una clientela, sus ambigüedades, desde que ocupa el puesto de ministro de la guerra, su falta de franqueza en el asunto de deflación.

El señor Berteaux tiene contra él una cosa que nunca le perdonarán:

ha querido apresurarse demasiado. Los dos candidatos.—Los dos verdaderos candidatos que permanecen en presencia son el señor León Bourgeois y señor Doumer.

El señor Doumer no ha puesto aún su candidatura; pero sus amigos, más indiscretos que él, la pusieron por él.

La candidatura del señor Doumer, es propiamente dicho, una candidatura de combate. Es favorecida por un buen número de socialistas, en una palabra, por todos aquellos que lo elevaron á la dignidad de presidente de la cámara.

El señor Doumer presidente, sería una fracción radical socialista moderada en el poder, con el señor Millerand como jefe y presidente del consejo.

El señor Bourgeois.—Si la propaganda en favor del señor Doumer, toma las proporciones de una campaña electoral y política, la que se hará en favor del señor Bourgeois toma la forma más discreta de una campaña académica.

En todo caso, el señor Bourgeois, es el candidato del gobierno actual.

En estos últimos días, durante la excursión que terminó el 25º congreso de la enseñanza, el señor Barthou saludó al señor Bourgeois con palabras bastante significativas. En cuanto al señor Bourgeois, se declaró francamente candidato, con su discurso-programa sobre la "República ateniense" discurso que fué acogido por gritos de: al Eliseo!

La candidatura del señor Bourgeois, es pues, oficial y lo es doblemente puesto que es favorecida por el gobierno.

Y, lo volvemos á repetir, es entre el señor Bourgeois y el señor Doumer, que será emprendida la lucha del 18 de febrero.

El "Outsider".—Como en toda elección presidencial, hay que contar sobre lo imprevisto el "Outsider", aquél sobre quien el acuerdo podría caer al último momento, es el señor Deschanel.

Se apagaron los resentimientos que había provocado cuando era presidente de la cámara; sus recientes discursos sobre los asuntos extranjeros, sobre las rentas obreras y la separación de la iglesia y del estado etc., lo pusieron en una situación excelente; su posición y su carácter agradan. Tiene muchos amigos.

Queda pues entendido que, si en el próximo congreso, no se cae de acuerdo sobre los dos candidatos en presencia, talvez se entendería sobre el nombre del señor Deschanel.

Corresponsal.

CASA ó TERRENO

Se desea comprar una casa pequeña ó un terreno para edificar. Para convenir en la casa No. 55 calle Lanza. La Paz, enero 11 de 1906. 15v p

Ferrocarril de Guaqui

á La Paz

Como por decreto supremo, los fletes de mercaderías transportadas por el Ferrocarril deben pagarse en Guaqui, se previene al comercio y agentes de aduana, que solo se considerarán pagos al contado cuando se hagan en dinero ó cheques de Banco.

Con el objeto de dar facilidades al comercio la administración también recibirá letras contra los consignatarios, por el flete; pero en este caso, no se entregará la mercadería en la estación de La Paz, hasta que se pague la letra.

Cuando se hagan despachos á estaciones intermedias, se exigirá el pago en dinero ó cheques.

Se recomienda á los agentes de aduana que remitan sus guías por primera oportunidad, pues sin el respectivo recibo ó guía del Ferrocarril no se entregará la carga. Al efecto el jefe de estación de Guaqui facilitará á los agentes de aduana, la remisión de su correspondencia en todos los trenes ordinarios de carga, con el respectivo franqueo, debiendo esta correspondencia ser remitida á la administración de correos de La Paz, para su distribución. La Paz, enero 2 de 1906.

El Superintendente C. H. Gutheridge.

Vo. Bo. J. Perce Hope, Director general de obras públicas. [Interino]

EN ALQUILER. Se alquilan habitaciones amuebladas para hombres solos. Calle Junín número 5.

**Epresa hidro-eléctrica**  
 Se pone en conocimiento de los señores accionistas, que el viernes 22 del actual, á horas 7 y 30 p. m. te drá lugar la segunda junta general de accionistas, que sesionará en casa de la señora v. de Forgues, calle Ingavi, No. 16 altos.  
 Se recomienda puntual asistencia, por razón de la importancia de la junta general que debe celebrarse, y ha de ocuparse de la aprobación de los estatutos sociales.  
 La Paz, diciembre 16 de 1905  
**MAURICIO MOLLARD,**  
 Secretario del directorio

**Feliz año nuevo!**  
 Tarjetas de seda, de celuloide, en alto relieve y con perlas que contienen las siguientes inscripciones: "Sinceros afectos", "Muchas felicidades", "Recuerdos", "No me olvides", "Felicidades en el día de hoy" y otras de gran novedad se encuentran de venta en el  
**ALMACEN DE MUSICA Y BAZAR**  
 Albums elegantes y sobres para postales, papel chino

**UN DEPARTAMENTO.** Se ofrece un buen departamento amoblado con ventanas á la calle, para uno ó dos caballeros solios. Para tratar, dirigirse en la misma casa calle Loayza No. 36

**A los conscriptos del departamento**  
 Se les hace saber, que el año militar comienza el 1.º de enero, y que en conformidad al supremo decreto de 13 de setiembre último y la nueva legislación militar desde el día de mañana se pasará lista de todos los designados al servicio á horas 1 p. m. durante seis días consecutivos en la comandancia general.  
 Los que en dicho término no se presentasen, incurrirán en el delito de desertión, quedando por tanto comprendidos en la sanción del artículo 119 del Código Penal Militar.  
 La Paz, enero 10. de 1906  
**J. R. Estensoro,**  
 Secretario de la prefectura y comandancia general del departamento.

**AVISO**  
 Teniendo que liquidarse la "Fábrica á vapor de Chocolate" que corría bajo la razón social de Claudio Saenz; para formar una nueva empresa: se advierte al público que todas las que tengan créditos contra dicha fábrica, se presenten en el imperrogable término de quince días, al escritorio del Dr. Daniel T. Clavijo, calle Colón No. 88 á fin de que ellos puedan ser saldadas por el señor Claudio Saenz.  
 Pasando este término, la nueva empresa que tome á su cargo la fábrica, no será responsable.  
 La Paz, enero 4 de 1906.

**José Urquiza P.**  
 Notario Público de la. casa  
 Calle Chirinos No. 103.  
 La Paz, octubre 26 de 1905. 6m 521  
**AVISO JUDICIAL**  
 La Corte Superior del Distrito por auto de fecha 2 de diciembre, ha señalado el día 13 de los corrientes para el examen de Tribunal que debe rendir el licenciado en derecho y ciencias políticas Fabián Vaca Ghávez.  
 La Paz enero 5 de 1906.  
 El secretario.  
**E. Calderón.**

**Gran Sastrería Elegante**  
 El señor Manuel Lagos queda á la cabeza de este establecimiento, haciéndose cargo del activo y pasivo desde la fecha, quedando disuelta la antigua sociedad.  
 La Paz, enero 9 de 1906 8 v  
**Manuel Lagos.**

**LA CORONA DE ORO**  
 Casa importadora  
 DE



**Schohaus y Cia.--LA PAZ**

Relojería, Joyería, Anteojos, artículos ópticos, Artículos de Fantasía, Pianos, Armonios, Muebles, Fabricación de sellos de Goma.



La casa ocupa trabajadores en el ramo de Joyería y Relojería, que habían practicado en los talleres más principales de Europa.  
 Se ofrece los trabajos al estilo más moderno y con puntualidad]



Se hace propuestas para **RELOJES PUBLICOS** y su colocación en el interior de la República.  
 Dirección telegráfica.—Corona.—Lieber's Code Used.—  
 Casilla de correo, 110.

**DEPOSITOS**  
**De VIVERES**

en el  
**Tambo de las Concebidas**  
 Yanacocha No. 45 y en el Puente Yanacocha No. 16  
**Ventas por mayor á bajos precios**

**Chuño, Maíz, Papas, Cebada en grano, Sebo y Ají.**

Dirigirse á Adrián Arnillas, Yanacocha No. 16.  
 La Paz, enero 3 de 1905.

**El Ahorro Popular**  
 Pidan prospectos. Mercado 48.  
**Florencio Hernandez**  
 Procurador  
 De número de esta corte, domicilio Teatro No. 40.

**César A. Cardozo**  
 ABOGADO  
 Gestiones judiciales y administrativas.  
 Estudio Ballivián No. 2. Teléfono No. 50. Casilla de correo No. 25.

**Dr. Wenceslao B. Mariaca**  
**Médico Cirujano**  
 Chirinos, casa nueva junto al puente. Consultas 12 y media p. m. á 2 p. m.

**PIEZAS AMUEBLADAS** para caballeros, alquilanse en la calle Ingavi, 54.

**Eduardo Antequera**  
 Compra lana de oveja y paga el mejor precio de plaza.  
 Calle Lanza No. 15.  
 La Paz, diciembre 19 de 1905. 3m

**Prevención**  
 A los suscritores de "El Diario" fuera de La Paz, se les previene que para el pago de sus suscripciones y reclamos deben entenderse únicamente con los agentes que la empresa tiene constituidos en las respectivas localidades.  
 El administrador  
**Agapito Medina**

**Anuario de 1904**  
 á Bs 6 ejemplar  
 Unico lugar de venta  
 La Imprenta y Litografía Boliviana

**"La Nueva Zapatería"**  
 DE **FELIX EGUINO**

Plaza Alonso de Mendoza, números 2 y 3.—Casilla de correos, 218.—  
 Teléfono, 115.

Avisa al público y á su numerosa clientela el gran surtido de calzados con que cuenta, fabricados con todo esmero al estilo más moderno de formas, por operarios hábiles y expertos que tiene esta casa.

Además ofrece en venta los afamados zapatos Friedman Norte-Americanos para caballeros y un elegante surtido de calzaditos chicos de última novedad para niños de ambos sexos, sistema yanqui.

Asi mismo ofrece botas impermeables del mismo sistema para toda clase de trabajadores  
 La Nueva Zapatería de Félix Eguino  
 Es la única que proporciona al alcance de todos, la buena y duradera calidad de calzados especialmente confeccionados de los mejores materiales.

**VENDE.** Toda clase de cueros de las más acreditadas marcas y una infinidad de útiles, herramientas de zapatería y suela de Santa Cruz por mayor y menor.  
 Precios sin competencia sobre todos los talleres de plaza.

**Manuel Viaña**  
 Avisa al público, que ha instalado su tienda en el nuevo local con un gran surtido de mercaderías, llegadas directamente, de Europa, en especialidad fra-nelas de varias clases, con rebaja considerable en los precios.  
 Calle Chirinos Nos 9 y 11, casa del señor Marcelino Gutiérrez.  
 La Paz, julio 25 de 1905.

**The Bolivian Rubber & General Enterprise Limited**  
 Empresa de "Luz y Fuerza"  
 Hacemos saber á nuestros abonados morosos en el pago de sus cuentas por alumbrado eléctrico, que el día 16 del corriente suspenderemos el servicio á todos aquellos que no cancelen las que tienen pendientes, comprendiéndose la de noviembre último, en nuestro escritorio de esta ciudad, hasta el día 15 de este mes.  
 La Paz, diciembre 5 de 1905.  
 Por la empresa  
**El administrador general.**

**ALERTA!**

En este país se venden imitaciones despreciables del Jabón de Reuter. Estos jabones falsificados se fabrican de substancias dañinas y son positivamente peligrosos para la salud.



Marca de Fábrica no está litografiada, sino grabada en acero en una tiritita de color rosado. Lleva la firma, de BARCLAY & CO.

(Qualquier imitación de ella es una falsificación, y será vigorosamente perseguida.)

El Jabón de Reuter goza de fama universal porque embellece la cutis.

Tenga usted seguridad de obtener el artículo legítimo,

Estamos persiguiendo á los que fabrican, poseen ó trafican con estas falsificaciones, y prevenimos especialmente al público que se cerciore de que nuestra Marca de Fábrica esta en la extremidad de cada paquete. Esta

**"IODALIA"**  
 Granulado Iodolánico  
 TONICO  
 DEPURATIVO  
 SOBERANO  
 Muy Agradable. Mas activo que el Aceite de Hígado de Bacalao. Combate por su acción depurativa energica: el Linfatisimo, el Infarto de las Glándulas, el Raquitismo, todas las Impurezas de la Sangre, Despierta el Apetito.  
 En todas las Farmacias. PARIS, 12, Rue Vavin

**PALUDISMO, ENFERMEADES del HIGADO y del BAZO FIEBRES INTERMITENTES ANEMIA PALUSTRE**  
**ARSIQUININE LEMAITRE**  
**REMEDIO RAPIDO**  
 Preventivo seguro contra el PALUDISMO Mata el MICROBIO de las FIEBRES Destruye la ANEMIA palustre No Cansa el ESTOMAGO En todas las Farmacias acreditadas. PARÍS, 12, Rue Vavin, PARIS.

**LEGITINA LEMAITRE**  
 Fósforo natural orgánico asimilable.  
 GRAGEAS y GRANULADO  
 El FÓSFORO es la VIDA!  
 Desórdenes de la Nutrición, Anemia, Clorosis, Raquitismo, Neurastenia, Diabetes, Extenuación física é intelectual, Embarazo, Convalecencias, Lactancia, Crecimiento penoso, Fosfatúria, Debilidad senil, Impotencia.  
 Tuberculosis, Afecções pulmonares Greaas e Inyección hipodérmica.  
**LEGITINA LEMAITRE**  
 QUAYACOLADA  
 PARIS, 12, Rue Vavin. En venta en todas las Farmacias.

**GERASEPTOL VALTHY**  
 Capsulinas con envoltorio de gluten, se disuelven en el Intestino. No causan el ESTOMAGO. Ni eructos, ni mal olor.  
**CURA:**  
 Las Enfermedades de las Vias urinarias  
**GONORREAS, FLUJOS, CISTITIS, URITIS CRÓNICAS, FOSFATURIA, etc.**  
 Nuestra por osmosis en las capas profundas DESTRUYENDO el GONOCOCCO.  
 PARIS, 12, Rue Vavin, y todas las Farmacias.

**José A. Deheza**

Agente comisionista y consignatario en Sucre  
 Fuera de la Agencia Judicial que tiene establecida para atender asuntos ante la Corte Suprema de Justicia, tiene abierto su almacén de consignaciones, donde recibe toda clase de mercaderías para su venta, prefiriendo productos del país y artículos de abarrotes.  
 Se encarga también de efectuar cobranzas judicial ó extrajudicialmente; atender asuntos de compra y venta de propiedades inmuebles y todo otro género de negocios mercantiles, garantizando puntualidad, honradez, esmeroy actividad en el desempeño de las comisiones que se le encarguen.  
 Sucre, Casilla correo 37.  
 Dirección telegráfica: JOSE DEZA.  
 La Paz, octubre 17 de 1905.

**COMPANIA GENERAL DE TABACOS**

Ha puesto en venta sus productos  
 RECOMENDAMOS NUESTRAS MARCAS  
**CIGARRILLOS**  
 París á 0 20 Capetilla  
 Lucero á 0 20 " de 28 cg.  
 Caprichos á 0 10  
**CIGARROS**  
 Londres Voqueras }  
 Condesa Automóbil }  
 Coquetas  
 Depósitos y ventas por menor  
**Mauri Hos, Plaza Murillo**  
 Fábrica y ventas por mayor  
 Avenida 6 de Agosto, esquina Illampu  
**Mauri y Salgado.**  
 En venta en todos los cafés, coniterías, almacenes, etc, etc.